## INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. D. JOSÉ MANUEL FERNÁNDEZ SANTIAGO

CONSEJERO DE SANIDAD Y BIENESTAR SOCIAL Y PORTAVOZ DE LA JUNTA DE CASTILLA Y LEÓN

Es una satisfacción para mí participar en la clausura de este 5º Congreso de Economía Regional de Castilla y León. Siempre es grato encontrarse entre aquellos que dedican su tiempo y sus esfuerzos a la investigación y a los trabajos en favor del progreso socioeconómico de nuestra Comunidad.

Durante los últimos tres días han tenido lugar intervenciones y debates de extraordinario interés. Han participado conferenciantes de reconocido prestigio, buena prueba de lo cual es la brillante ponencia de clausura a cargo de D. Cristóbal Montoro Romero, en la que se han conjugado la teoría y la práctica en virtud de su doble condición de Catedrático de Economía Aplicada y de Secretario de Estado de Economía.

Hemos podido comprobar las expectativas e inquietudes de los empresarios de Castilla y León, que se han puesto de manifiesto en las mesas redondas celebradas.

Hemos constatado asimismo, el gran número de investigadores con que cuenta nuestra Comunidad en materia socioeconómica, habiéndose expuesto más de cien comunicaciones, en veintitrés grupos de trabajo, a lo largo de cinco sesiones simultáneas.

El Congreso de Economía no hubiera podido celebrarse sin el esfuerzo del Comité Científico, del Comité Organizador, de los conferenciantes, de los participantes en mesas redondas, de los moderadores de grupos de trabajo, de los comunicantes y de los congresistas en general.

Quiero agradecer a todos ellos su dedicación y el servicio que, con sus investigaciones, prestan a nuestra Comunidad.

Un agradecimiento especial merecen la Caja de Avila, en cuyo Auditorio nos encontramos en el día de hoy, y las Instituciones de Avila, quienes nos honran con su presencia en esta mesa.

A mi juicio es especialmente oportuna la atención que este Congreso ha prestado al debate sobre los procesos de internacionalización y globalización económica.

Ello nos debe permitir considerar con mayor detalle la posición que Castilla y León ocupa en el nuevo entorno mundial.

Nuestra Comunidad es hoy, sin duda, una región más abierta al exterior. Nuestra adhesión a la Unión Europea nos ha permitido obtener, como Región Objetivo 1, importantes recursos procedentes de los Fondos Estructurales. Pero también nos ha obligado a realizar reformas estructurales que nos permitan participar con éxito en un contexto mundial cada vez más competitivo.

En efecto, Castilla y León ha registrado progresos considerables en los dos grupos de variables que se adaptan mejor al análisis de la internacionalización económica, es decir, las magnitudes del sector exterior y las inversiones extranjeras.

Por lo que respecta al primer grupo, es preciso indicar que en los últimos ocho años, el incremento anual medio de las exportaciones de Castilla y León se ha situado en el 20%, dos puntos por encima de lo que crecieron las importaciones.

En consecuencia, se ha producido un constante crecimiento de la tasa de cobertura, es decir, del ratio de exportaciones entre importaciones. Así, mientras en 1988 este ratio se situaba en el 85%, en 1995 nos acercábamos al 100%. De hecho, en el primer semestre de 1996, el saldo comercial exterior resultó positivo en unos 12.000 millones de pesetas, lo que situó la tasa de cobertura en el 103%.

Por lo que respecta a las inversiones extranjeras en Castilla y León, cabe mencionar que las efectuadas en el bienio 1994-95, superaron los 95.000 millones de pesetas, con un crecimiento del 166% respecto del bienio precedente. El incremento registrado en el conjunto de España para idénticos períodos de referencia, se situó en el 8%.

En este aspecto, es especialmente relevante que el crecimiento es mayor en el caso de las inversiones extranjeras de empresas no instaladas anteriormente en España, rompiéndose así la tendencia de años anteriores, en que las principales inversiones correspondían a las ya establecidas.

Los datos correspondientes a las inversiones extranjeras registradas en el presente ejercicio son también ciertamente favorables. Así, las inversiones extranjeras se multiplicaron por diez en el primer semestre del ejercicio, respecto a igual período del año anterior, en tanto que en el conjunto de España crecieron únicamente el 1%.

Los debates e intervenciones que aquí se han celebrado sobre éstas y otras materias deben influir en las decisiones que los agentes económicos y sociales y las Administraciones Públicas deberemos adoptar en un futuro.

Asimismo, la calidad de los trabajos presentados y de los debates desarrollados a lo largo de estas jornadas, nos anima a continuar en el futuro con la celebración de estas reuniones.

Declaro clausurado el Quinto Congreso de Economía Regional de Castilla y León.